

Revue de presse

Journal : La Broye
Date : 30 novembre 2023

Et si la Broye devenait un canton?

DÉBAT Jeudi dernier, dans le cadre du Comptoir broyard, l'identité régionale, spécifiquement celle broyarde, était au cœur de la soirée des communes. Quatre personnalités ont donné leur avis lors d'une table ronde animée par le journaliste Joël Robert.

PAYERNE

Philippe Arrighi (président d'organisation du Comptoir broyard), Aurélie Haenni (responsable de l'information à la Direction des institutions, de l'agriculture et des forêts du canton de Fribourg), Christel Losey Mosimann (secrétaire régionale de la Coreb) et Nicolas Fragnière (directeur du GYB, le Gymnase intercantonal de la Broye) - ont débattu de l'identité broyarde. La table ronde était placée sous la conduite du journaliste Joël Robert, jeudi dernier, lors de la soirée des communes.

«Le comptoir est un exemple de l'intercantonalité et d'une vision régionale», a souligné le conseiller d'Etat fribourgeois Didier Castella. «L'identité régionale est importante pour la cohérence de vos actions, pour faire entendre votre voix dans des dossiers importants. C'est également essentiel à l'échelon régional pour faire vivre la région: les infrastructures sportives et culturelles, l'économie, le tourisme et la vie associative», notait la présidente du Conseil d'Etat vaudois Christelle Luisier Brodard.

Tout débute au GYB

Mais qu'en est-il de cette identité broyarde? «La Coreb a questionné les visiteurs du comptoir. La qualité de vie, le lien avec la terre,



De g. à dr., Philippe Arrighi, Christel Losey Mosimann, Aurélie Haenni, Nicolas Fragnière et Joël Robert.

PHOTOS JMZ

les traditions, des racines très fortes et un ancrage familial dans la région ont été fréquemment évoqués. Les gens ont une grande fierté d'être Broyards», rapportait Christel Losey Mosimann. «Aujourd'hui, la Broye n'a jamais autant été soudée. C'est le travail de plusieurs années, notamment avec la création du Gymnase intercantonal de la Broye (le GYB). Mon fils ne sait pas si ses potes sont Fribourgeois ou Vaudois. Ils sont Broyards», ajoutait Philippe Arrighi. «Le GYB est un élément fondateur de cette identité auprès de la jeunesse», reconnaissait Nicolas Fragnière.

Une identité broyarde bien présente qui donne des idées à Philippe Arrighi, visionnaire: «Il faut

qu'il y a des réalités cantonales avec leurs exigences auxquelles on ne peut pas échapper. Toujours sur sa lancée: «L'intercantonalité va continuer pour des projets, mais peut-être qu'elle arrive au bout du système.»

Deux cantons mobilisés

«L'identité régionale doit être une force, mais on ne peut pas agir sans les cantons», constatait Aurélie Haenni. Elle donne comme exemple les F35 et les nouvelles infrastructures prévues à Payerne où deux cantons se mobilisent et s'organisent pour défendre le dossier à Berne.

Quel avenir pour cette identité?

Mais y a-t-il de futurs projets intercantonaux rassembleurs? «Une zone sportive est nécessaire», estime Philippe Arrighi. «La Coreb va continuer à créer des événements où les communes peuvent se retrouver et échanger. Lors de ces soirées, des projets peuvent naître», informait Christel Losey Mosimann. «Il ne faudra pas se leurrer. Pour se faire encore mieux entendre à Fribourg et Lausanne, cela passera par des fusions de communes», prévoyait Philippe Arrighi. Avec l'idée d'être plus unis et d'avoir la même stratégie.

La Broye est-elle assez forte pour offrir suffisamment de travail pour la jeune génération? «La Broye a du terrain et de la main-



1. De g. à dr., Eric Roussel (municipal d'Hermenches), Sylvain Crausaz (syndic d'Hermenches), Olivier Piccard (préfet de la Broye-Vully), Daniel Ruch (conseiller national et syndic de Corcelles-le-Jorat), Max Blaser (syndic de Villarzel) et Benjamin Borlat (municipal à Corcelles-le-Jorat). 2. De g. à dr., les conseillers communaux de Sévaz Dominique Regueiro, Patrick Annen, le syndic Claude Rüttimann et Johan Michel, Christophe Wyssbrod (administrateur des CO de la Broye) et Marlis Schwarzentrub (conseillère communale d'Estavayer).

3. «Ma porte sera toujours ouverte pour faire avancer la Broye», a lancé la présidente du gouvernement vaudois Christelle Luisier Brodard.

d'œuvre. On a une belle carte à jouer», note Philippe Arrighi. «On sent que les jeunes veulent s'installer dans la Broye et créer des entreprises. Le GYB, qui a fédéré

ces jeunes assez tôt, leur permet un retour plus évident dans la région», confirmait Nicolas Fragnière.

■ JEAN-MICHEL ZUCCOLI